

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.
Madrid 8 rs., Prov. 10, Etranj. y Ult. 24.
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN:
En la Administración, calle del Rubio, num. 23, y
en el Pabellón de la Plaza de Santa Ana.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS. ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó enviándolo en metálico, libranza ó sellos del correo á la Administración, calle del Rubio, num. 23, que no servirá suscripción que no haya sido previamente pagada.

AÑO XIV.—NUM 1.213 DE LA NOCHE.

MADRID.—SABADO 12 DE OCTUBRE DE 1861.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION.

La Abeja Montañesa, diario de Santander, después de aplaudir la solución que se ha dado á la cuestión de correos de Ultramar, que mejora visiblemente el estado anterior de este asunto, de tamaña importancia para una nación que conserva restos magníficos de su antiguo poder colonial, manifiesta su deseo de que en vez de señalar se como punto obligado de partida para todos los viajes que han de emprender los vapores-correos el puerto de Cádiz, se señale el de Santander para alternar con aquél; esto es, que salga un vapor cada mes de cada uno de los dos puertos, entendiéndose lo mismo para los viajes de vuelta.

Con fecha 10 de setiembre, el capitán general de la isla de Cuba, puso en conocimiento del general Santana que deseando el gobierno de S. M. proponer en lo posible á la prosperidad y recta administración de aquella provincia, iba á someter á la soberana resolución la creacion de un Consejo de administración, en cuyo seno se hallen representados los intereses legítimos del país, á cuyo fin se propondrian á S. E. diez y seis personas que reuniesen las mejores condiciones de riqueza, posición social, inteligencia y probado patriotismo, con mas cuatro letrados de buenas circunstancias, á fin de que entre ellos elija S. M. los que definitivamente hayan de componer el expresado Consejo. S. E. había dispuesto asimismo que se le sometiesen los medios de organizar del mejor modo posible el ramo de policía, para elevarlos al gobierno de S. M.

Con motivo de haber instalado el juzgado de guerra y de milicias, el general Serrano había resuelto en nombre de la Reina que rigiese interinamente en la provincia la legislación militar vigente en la Península y provincias de Ultramar, con el reglamento especial para las milicias de Cuba de 19 de enero de 1859 y disposiciones concordantes.

Hay noticias recientes de Santo Domingo. En toda la provincia reinaba la más completa tranquilidad, y el estado sanitario de la capital era satisfactorio, no así en Samaná, donde se padecían algunas enfermedades. Parece que el Sr. Cruzat, administrador de correos, se ocupaba activamente en organizar este importante ramo de la administración. Tenía establecido ya un servicio bi-semanal entre la capital y Samaná, y trabajaba en establecer igual servicio con Puerto-Plata y Santiago de los Caballeros.

La Gaceta de Santo Domingo publica en la parte oficial varias disposiciones referentes á la organización de la intendencia y de otros ramos de administración y gobierno, sancionadas por el capitán general Serrano.

La espropriación de selares para la prolongación del ensanche de la calle de Preciados, sigue con actividad. Ya está convenido el precio de la enajenación de la parte de la huerta de las Descalzas comprendida en el ensanche en seiscientos doce mil reales por los pies de terreno, y noventa y seis mil por los árboles y demás objetos contenidos dentro del área de la parte cedida. Examinados los títulos y hecha la escritura, se procederá al derribo.

La dehesa de Amaniel, propiedad de la Villa, ha sido vendida al ministerio de la Guerra para campo de instrucción, por la suma de 600,000 rs.

Al general Miramón, que llegó el miércoles por la noche á Madrid, acompañan su señora y niños. El ex presidente de la República mexicana asistió anteayer a caballo á presenciar la gran parada que tuvo lugar en el Prado. Hemos oido que es joven, (de unos 30 años) fino y atento en demasía.

Instada *La Epoca* por *La Iberia*, dice anoche que si Marruecos ofrece razonables compensaciones y garantías admisibles, podría tratarse sobre el otorgamiento de plazos más largos para el abono de lo que de la indemnización falta, y aun sobre la devolución de la plaza de Tetuan. Pero añade que no aprobará, ni el gobierno consentirá en alteraciones fundamentales del tratado de Vad-Rás: siendo la posesión de Tetuan la prenda preteria de la falta de cumplimiento en lo relativo á la indemnización, mientras el celo de esta no se asegure de una manera positiva, dentro del plazo que los marroquies juzguen menos angustioso, se inclina á creer que nuestras tropas conservarán fortificarn y seguirán ocupando el nombre de la reina de España la plaza conquistada por el esfuerzo de nuestros valientes.

Ha fallecido D. José María Nocedal, ex-regidor de Madrid y ex-diputado á Cortes.

El eminentíssimo escritor y director de *La España* Sr. D. José Selgas, ha perdido en muy pocos días á sus dos hijos, preciosos niños que eran el encanto de sus hoy desconsolados padres, y de cuantos los veian.

Con el título de *El Génio del Hogar* acaba de ver la luz pública un nuevo periódico, repertorio de conocimientos útiles en artes, en ciencias e industrias, dedicando una sección al arte culinario y á la amena literatura otra, en la que aparecen bellísimos trabajos de la señora doña Dolores Gómez de Cádiz y del Sr. Príncipe.

El drama que anoche se estrenó en el teatro del Príncipe, titulado *La pasión y el deber*, escrito en prosa por el Sr. Sanchez Fuentes (D. Eugenio), obtuvo un éxito lisonjero para su autor que fue llamado á la escena después de la conclusión del segundo acto. La ejecución fue buena, á pesar de que los diferentes personajes que concurren al desenvolvimiento de la acción de la obra no tienen en sus respectivos papeles campo muy a propósito en que estender y lucir sus facultades. La concurrencia no fué muy numerosa.

Por real orden de 1.º del actual ha sido aprobada la propuesta de ascensos reglamentaria para cubrir las vacantes que existen en el cuerpo administrativo del ejército, y en su virtud ingresan en servicio activo los comisarios de Guerra de segunda clase que se hallan en situación de reemplazo. D. Ramón Navarro y Mariat, con destino al distrito de Castilla la Nueva; y D. Gregorio del Valle y Cereceda, con destino al distrito de Valencia.

Han sido promovidos a mayores de administración militar: D. Casiano Martínez y Menor de Gaspar, con destino al distrito de Burgos don Francisco Biedma y Torres, en turno de elección, con destino á la intervención general; D. Ramón Betegón y Espinosa, en Valencia.

A oficiales primeros: D. Rafael Calvo de la Reguera, en Andalucía; don Julian Compagni y Abarca, en Granada; D. Segundo Pérez Villamil, en Galicia; D. José Llano y Gaite, en Canarias; D. Cayetano Barriga y Malpica, en Baleares; D. Joaquín Urgeles y Levedo, en Valencia. A oficiales segundos: D. Pedro Arjona Alvarez, en la intervención general; D. Pascual Micó y Cobos, en la escuela del cuerpo; D. Jorge Veyn y Maimó, en Cataluña; D. Juan Riera y Sastre, en id.; D. José Ochoa y Jáuregui, en Valencia; D. Joaquín Melia y Sánchez, en Cataluña; D. Pedro Bordoy y Rullán, en Canarias.

Son muchísimos los viajeros que llegan á Belek-Sale (Tunec) á ver un prodigioso hallazgo hecho por el ingeniero dinamarqués Sr. Spengler. Recociendo este aquellos mares por orden del Rey, los brujos dijeron que en el fondo del mar se hallaban varios buques. Sacóse á flote tres de estos bu-

ques que resultaron ser dos naves romanas y una egipcia. Mandó en seguida el ingeniero quitar la capa de sal de que estaban cubiertas, y en una de las tablas del castillo de popa de las dos romanas se encontró un escudo con las letras M y C, y en la egipcia otro escudo con un C. Spengler es de opinión que esas naves pertenecen a las escuadras de Marco-Antonio y Cleopatra, coaligados contra Octavio que fue a Egipto a destronar á esta reina. Hace ya 1897 años que se sumergieron, y las maderas se han conservado intactas sin duda por capa de sal que las cubría.

En las deliberaciones del Senado han tomado parte en la legislatura de 1845, 116 senadores de 187 sorteados en las secciones como presentes en Madrid; en la de 1846, 95 de 145; en la de 1847, 81 de 157; en la de 1848, 117 de 145; en la de 1849, 87 de 191; en la de 1850, 88 de 167; en la de 1851, 97 de 174; en la de 1852 solo hubo dos sesiones; en la de 1853, 170 de 214; en la de 1854, 174 de 201; en la de 1857, 106 de 127; en la de 1858, 107 de 159; en la de 1859, 131 de 162, y en 1860, 110 de 173 que había en Madrid.

Hoy debe publicar el periódico oficial los decretos concediendo la jubilación al Sr. Segovia, ordenador general de pagos del ministerio de la Gobernación, y nombrando para este puesto al Sr. D. Felipe Benicio Diaz.

S. A. R. la infanta doña Concepción seguía anoche en el mismo estado en que pasó todo el día de ayer.

Tampoco anoche recibimos despachos telegráficos del extranjero á consecuencia del mal estado de las líneas destrozadas por los temporales.

SEGUNDA EDICION.

S. A. R. la infanta doña Concepción sigue mejorando, aunque lentamente, en su estado, que si bien no deja de ser grave, permite, como se ve por los siguientes partes oficiales, esperar un alivio más satisfactorio en su situación:

«Muyordomía mayor de S. M.—Excelentísimo señor: El Excmo. Sr. doctor D. Joaquín de Hysern, médico honorario de Cámara de S. M., me dice á las doce de esta mañana lo que sigue:

«Excmo. Señor: S. A. R. la serenísima señora infanta doña María de la Concepción ha pasado bien y de un sueño tranquilo toda la noche; y si bien no puede todavía tomar el pecho á causa de una úlcera grande, profunda y dolorosa que tiene S. A. debajo de la lengua desde los últimos días del mes de agosto, ha tomado y toma bien la leche ordenada de sus amas de cria, y le sienta bien. La calentura sigue en la misma remisión que ayer, poco más ó menos, sin haber tenido los recargos acostumbrados de los días anteriores. El estado actual de la enfermedad de S. A. continúa aun el mismo que era ayer en su generalidad.»

Lo que trasladó á V. E. de real orden para su inteligencia y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 11 de octubre de 1861.—El duque de Bailén.—Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros.

—Excmo. Sr.: El Excmo. Sr. doctor D. Joaquín de Hysern, médico honorario de cámara de S. M., me dice á las diez de esta noche lo que sigue:

«Excmo. Sr.: S. A. R. la serenísima señora infanta doña María de la Concepción ha tenido durante todo el día una calentura moderada, sin recargo alguno sensible.

Los demás síntomas de la enfermedad de S. A. han continuado sin notable variación.»

Lo que trasladó á V. E. de orden de S. M. para su inteligencia y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años,

Palacio 11 de octubre de 1861.—El duque de Bailén.—Excmo. Señor presidente del Consejo de ministros.»

Como habíamos anunciado, hoy publica la *Gaceta* los reales decretos jubilando á D. Angel García Segovia, ordenador general de pagos del ministerio de la Gobernación, y nombrando en su lugar a D. Felipe Benicio Diaz, oficial de la clase de primeros del mismo ministerio y diputado á Cortes, suponiéndose la mencionada plaza de oficial que desempeñaba.

De real orden fecha 50 de setiembre, se ha resuelto que únicamente á las autoridades militares corresponde conocer de la admisión de sustitutos cuando ésta ha sido concedida por el ministerio de la Guerra en virtud de gracia especial.

D. Francisco Pallarés Valero ha sido autorizado para que, salvo el derecho de propiedad y sin perjuicio de terreno, practique investigaciones con objeto de iluminar aguas en el punto llamado Cabezo de la Cueva alta, término de la villa de Totana, en la provincia de Murcia. También lo ha sido don D. Félix Navarro para aprovechar las aguas del río Escabas como fuerza motriz de un batán y un molino harinero que intenta construir en el sitio llamado Vuelta del Castillejo, término de Priego, provincia de Cuenca. Igualmente ha obtenido autorización don Eduardo de León y Rico, vecino de esta corte, para practicar los estudios de desecación de la laguna de Salinas, en la provincia de Alicante.

Por real orden se ha señalado á los comisarios de policía de la isla de Cuba los sueldos de 1,200, 4,000 y 800 pesos respectivamente, según sean de 1.º, 2º ó 3.º clase, desde el 1.º de enero del año próximo venidero; y se ha aumentado á 700 pesos el sueldo de los celadores de segunda clase de fuera de la capital, desde la misma fecha.

Va á crearse en la Habana una escuela de telegrafía.

Se ha aprobado por el gobierno el proyecto para construir una casa de los celadores en la capital de la isla de Puerto-Rico.

En Manila se va á construir una cárcel y una casa correccional.

Se ha determinado que por ahora los gobernadores civiles de Manila preslen la fianza de 5,500 pesos fuertes.

Por el ministerio de Marina se ha mandado que el brigadier de Estado Mayor de artillería de la Armada don José María Prat y de Miralles, director del mismo cuerpo y del de infantería de Marina, se traslade á los departamentos de Cartagena, Cádiz y Ferrol á pasar revista de inspección á los cuerpos de su mando.

Se ha concedido licencia para retirarse del servicio con el haber anual de 10,800 rs. al teniente de navío D. Antonio Lemaitre y Moreno, ayudante de Marina y capitán del puerto de Ceuta.

El dia 16 del actual á las doce de su mañana tendrá efecto en la dirección general de loterías una negociación de letras á cargo de los administradores de la renta, cuyo acto se verificará por medio de pliegos cerrados con sujeción á las bases que estarán de manifiesto en la teneduría de libros de la citada oficina general.

El periódico oficial publica hoy las condiciones para el concurso que ha de verificarse en Segovia en el colegio de Artillería el dia 7 del próximo mes de enero para admitir 25 nuevos cadetes en el referido establecimiento.

El bellísimo drama del señor Rubén Bandera negro irá á la noche en el colegio de Variedades para que hiciere su primera presentación al público la señorita Muñoz, alumna del Conservatorio.

A pesar de que al principio se hallaba dominada por el natural temor

en tamaña prueba, desde el acto tercero le ro en adelante la señorita Muñoz, alegrable animo y dejó ver lo que ya vale y lo que será algún dia, cuando el estudio

y la práctica hayan perfeccionado sus buenas disposiciones. Llamada á la escena con el Sr. Romeo dos veces á la conclusión del drama, ha debido querer satisfacta de la acogida galante que mereció á los espectadores en un papel difícil y lleno de temibles recuerdos.

Definitivamente mañana domingo se verificarán las dos últimas funciones en el circo de Price, e inmediatamente marchará á Sevilla toda la compañía.

Ha llegado á esta corte un rico propietario y comerciante de Marruecos llamado Agmet Dugani, que viene de Tanger para activar un pleito que parece sostiene hace algún tiempo con un español.

El domingo 6 quedó definitivamente instalado y abierto en Ubeda el colegio de enseñanza bajo la dirección de los padres de las Escuelas Pías.

En todas las provincias se ha solemnizado como de costumbre el cumpleaños de S. M. la Reina.

A las inmediaciones de Castellón ocurrió el sábado último un hundimiento de tierras que ocasionó la muerte de un pobre trabajador.

Al fin las lluvias han caído con abundancia en Castellón, reanimando algunos abrigos y cultores de aquella provincia.

El vapor *Barcino* ha conducido á Málaga 53 individuos de las guardias de los presidios de África, convalecientes de calenturas.

De la marina de Valencia escriben que los precios de la pasa están en alta, y la exportación crecía á pesar de la subida.

El ayuntamiento de Cádiz ha acordado dirigir una expresiva felicitación al Sr. Puente, arzobispo de Burgos, e hijo de aquella ciudad, por su elección al cardenalato.

Una carta que publica el *Diario de Barcelona*, hablando de la elección de la mesa del Congreso para la próxima legislatura, dice que los disidentes y las demás fracciones opositivas votarán en blanco, y que los secretarios de la mayoría serán los señores Goicortea y Carballo.

La falta de espacio no nos ha permitido insertar antes las bases establecidas para recompensar los hechos virtuosos, que nos remitió hace días la Sociedad económica matritense. Según el artículo primero de los mismos, la Sociedad, aplicando las bases que ha establecido para recompensar el trabajo, la pérdida y el sacrificio, distribuirá en el concurso de 1862 los premios siguientes:

Premios de S. M. la Reina (Q. D. G.) Veinte mil reales, distribuidos en dos premios de á dos mil reales cada uno, y diez y seis de á mil reales, que según la voluntad del donante D. Luis Page,

se adjudicarán exclusivamente al operario de uno u otro sexo, que como trabajador empleado en fabricación, haya trabajado hasta mediados del corriente año, en cualesquier de las fábricas públicamente reconocidas ó establecimientos industriales de tejidos anchos hilados ó estampados, de géneros de seda, lana, hilo ó algodón, existentes ó que se establezcan en esta provincia de Madrid, y que se hayan distinguido por el mayor número de horas de trabajo, por la perfección de sus labores, y especialmente por su laboriosidad, sumisión y profundo respeto á sus maestres.

Seis mil reales, destinados por el ministerio de la Gobernación y á virtud de real orden á la piedad filial.

Seis mil reales destinados igualmente por el ministerio de la Gobernación á la fidelidad y moralidad en el servicio doméstico.

Seis mil reales, que del fondo general se destinan en un solo premio para acciones virtuosas, comprendidas en cualesquier de las categorías designadas en el artículo 3.

Cinco mil reales, del premio señalado por el Excmo. Ayuntamiento constitucional de Madrid á la piedad filial.

Cinco mil reales, de otro premio que el mismo ayuntamiento destina á la fiabilidad y moralidad en el servicio doméstico.

Cinco mil reales del fondo general para premio de cualesquier de las acciones virtuosas, comprendidas en las categorías del artículo 3.

Cuatro mil reales del fondo general para otro premio de igual clase.

Cuatro mil reales del fondo general para otro premio del mismo objeto.

Tres mil reales, de un premio concedido por el Banco de España, para adjudicarse á la persona que en circunstancias difíciles haya dado pruebas de desinteres y fidelidad.

Tres mil reales del fondo general, para premio de cualesquier acción virtuosa de las comprendidas en el artículo 3.

Diez mil reales, del fondo general, que aplicará el jurado en partidas de mil ó dos mil reales y vellón por vía de *accesit*.

Una medalla de oro, de la Sociedad, de dos onzas.

Una id. de plata, de id.

Una id. de id.

Declaración de mérito, á una doncella joven, natural y domiciliada en esta provincia con opción al dote de tres mil reales que el Excmo. señor marqués de Malpica la entregará cuando contraiga matrimonio, al efecto se la expedirá la oportuna certificación: para el 23 de enero de 1862 no ha de haber cumplido 25 años.

La sociedad distribuirá además cuatro medallas de bronce, cartas de aprecio y certificados de mérito, haciendo mención honoríficas en el indicado concepto de *accesit*.

La comisión encargada de llevar á cabo el ensanche de Valencia, estendiendo la ciudad sobre la orilla del Túria, prosigue sus importantes trabajos, y ha vencido uno de los principales obstáculos, logrando la aquiescencia del cuerpo de ingenieros militares. El Sr. Peralta, gobernador civil de aquella provincia, se propone venir á Madrid, con objeto de gestionar la más pronta resolución del gobierno de S. M. en este y en otros espíndientes de verdadero interés, tanto para aquella capital como para toda la provincia.

Una correspondencia de Madrid publicada en Barcelona, asegura que el Sr. Escario, natural candidato del distrito de Piedrahita, en la provincia de Ávila, vendrá á representarlo al Congreso, por haber renunciado el diputado Sr. Marichalar, marqués de Montesa.

La fragata de hélice *Lealtad* fondeó el 8 en el puerto de Málaga, en el que era muy visitada y llamaba la atención por su gallardía y sus esceletas cualidades de construcción.

Uno de nuestros colegas ha oido que S. M. se ha dignado indicar para las sillas de Osma y Huesca, al señor penitenciario de la catedral de Valladolid para la primera, y al señor dean de Barbastro para la segunda. También se indican al Sr. D. Benito Monzon, lectoral de la santa iglesia primada de Toledo, para obispo auxiliar de Madrid, y al Excmo. señor D. Julian de Pando, visitador eclesiástico de esta corte, para Sevilla; aun cuando respecto á estos señores, que deberían ser obispos *in partibus*, parece que ha surgido un incidente canónico entre el gobierno de España y la Santa Sede.

De Azora, provincia de Valencia, dicen que pocos años han visto los labradores de aquel término satisfechos sus deseos como en el actual, porque la cosecha ha sido magnífica y los precios elevados por la gran extracción de grano que se está haciendo.

Las últimas noticias sobre la inundación que ha ocurrido en Cataluña, son tranquilizadoras, porque las aguas estaban bajando mucho y el temporal parece terminado. Los destrozos en los caminos de hierro y en las carreteras comenzaban á componerse, al mismo tiempo que se acudía á socorrer y re-

parar la desgracia de las familias, que han perdido cuanto poseían.

Son verdaderamente dignos de llamar la atención los trabajos de fortificación hechos en todos los puntos y plazas importantes de tres años á esta parte. España, que antes estaba casi indefensa, cuenta hoy con las fortificaciones necesarias para estar al abrigo de cualquiera agresión.

En Barcelona se han construido para la defensa del puerto la batería denominada Príncipe Alfonso, que monta 47 piezas de artillería, y la denominada Real en el emplazamiento que ocupaba la antes llamada Listerna. En la luneta de D. Carlos y Ciudadela, se han hecho vastas e importantes reformas, y se está levantando con mucha actividad y buen éxito en la falda del castillo de Monjuich, para ser protegida por él una gran batería que llevaba el nombre de Buenavista.

En Cartagena se establecen baterías para la defensa del puerto, mejorando el cuerpo de plaza y los castillos existentes; se levantan fuertes destacados en las alturas y se reedifican las baterías de Pedaderas, Navidad, Santa Florentina, Santa Ana, Trincabotijas, Espalmador y otras, con parapetos altos y marcos giratorios muchas, y con cañoneras algunas.

En Cádiz, entre otras muchas emprendidas y algunas ya terminadas, se ha reformado la muralla del Sur, aumentando la fuerza del recinto por medio de baterías acasamatadas para oponerse vigorosamente á la entrada del puerto, reedificado la muralla del Trocadero, reforzado la que da frente á la catedral y á la plaza de toros, construido baterías acasamatadas en el baluarte de la Candelaria y castillo de San Sebastián, unidas entre sí las de este último con muros del perfil ordinario.

En Tarifa, en el perímetro de la isla, un parapeto continuo en líneas curvas que está ya concluido; tres grandes baterías acasamatadas para 36 piezas que están á punto de concluirse, y una linea de fortificación que cierra el ítsmo.

En el Ferrol están ya hechas la reforma del castillo de San Felipe, y en construcción el de las Palmas y el recinto de tierra, los fuertes exteriores y el de la Península de Ares.

En Santona están terminadas para cincuenta piezas las baterías Santa Isabel, San Carlos y las de San Martín. También está terminado el camino de subida al fuerte, y se halla en construcción un nuevo recinto en el frente de tierra: se ha reedificado el antiguo fuerte de San Martín hasta nivelar su muralla con la redillera de la primera línea de casamatas: se están organizando las defensas en la playa del Sur y restableciendo varias baterías; y se halla muy adelantada la construcción de un almacén de pólvora, habiéndose empezado el edificio que ha de servir de parque á la artillería y ingenieros.

En Ceuta, está muy adelantada la construcción del fuerte que ha de reemplazar á la batería de Santa Catalina. Las obras provisionales hechas en el campo exterior durante la campaña de África, están para concluirse de transformar en permanentes.

En Santa Cruz de Tenerife se han reformado las baterías que defienden el puerto y se está construyendo un fuerte sobre la orilla derecha del barranco de Alcudia. En Mahón se han concluido de profundizar y regularizar los fosos y construido en su mayor parte los muros de escarpa, las baterías al Haxo que batén las alturas de los freus, y los descensos de los de San Anton. Está muy adelantada la organización de las obras que constituyen las fortificaciones de las plazas de armas de los dos entrantes que hay en esta línea. En la plaza de Isabel II pueden ya montarse mas de doscientas piezas de artillería: se adelanta todo cuanto es posible en las obras empezadas, y cuya importancia es tal, que hoy se emplean en ellas próximamente 5,000 operarios.

El mercado de Valladolid continúa en el mismo estado el dia 10 del actual.

En el de Santander se observa mucha calma, y á pesar de estar ofrecida á 20 rs. la harina, no hay tomador.

Dicen de Nava del Rey el dia 9 que iban cinco días de vendimia y la cosecha aun es mas corta que lo que se pen-

saba: muchos majuelos no llegan á la mitad de productos que en el año pasado, y el que mas, solo sale con dos terceras partes, advirtiendo que fue muy corta la cosecha del año último. El mosto, como es consiguiente, ha tomado favor, y se vende desde 15 hasta 17 rs. cántaro. El vino sigue solicitado y su precio es de 22 rs. cántaro á la montaña, y de 17 á 20 reales á los arreros.

En la bahía de la Coruña estaba el aguardiente á los precios siguientes: de anís 53 pesos fuertes pipa; id. de Holanda 64; id. de caña 50.

Los periódicos italianistas vienen llenos de duelo por la muerte de Giacomo Cesari-Bianchi uno de los mil garibaldinos. Ha muerto en el hospital de inválidos garibaldinos de Sorrento, y según *Il Popolo d'Italia* sus últimas palabras fueron: *Roma... pum... pum... Así se toma á Roma. Benedicta latua lingua* esclama *Il Popolo* al trascribir estas palabras.

Según el último censo de población de la Argelia, resulta que esde 177,667, de las siguientes nacionalidades: franceses 46,781, españoles 23,086, italianos 4,093, anglo-malteses 2,497, anglo-irlandeses 174, belgas y holandeses 210, alemanes 1,240, polacos 156, suizos 898, varias procedencias 355, indigenos israelitas 8,904, indigenos musulmanes 89,273.

Del parque de artillería de Cartagena van á trasportarse á Madrid 12 cuernas y 4 marcos de esplanada.

Hace algunos días han principiado los trabajos de desmonte y terraplen del antiguo castillo de Almanzor, sobre el cauce del río Mijares y junto á Almanzor, para la colocación del puente que corresponde á este punto, en el camino de hierro de Valencia á Castellón.

En Inglaterra se ha celebrado una exposición de perros; había 300 libras para distribuirse en premios entre 45 clases; se han presentado animales tan lindos que se supone valían de 1,000 á 2,000 libras esterlinas. Solo allí habrá aficionados con resolución para pagarlas.

Hemos visto, dice el *Diario de Reus*, algún arribo de avellana de la costa, que sin duda servirá para mezclar con la codiciada avellana que solamente se cosecha en esta provincia. Sentimos que el comercio tenga que recurrir á una sofisticación que redundará tarde ó temprano en perjuicio del país.

El jóven é ilustrado catedrático de la escuela industrial de Santander, don Juan Cancio Mena, ha sido trasladado con ascenso á la de Bilbao, donde desempeñará las dos cátedras de economía política y legislación mercantil é industrial, y la de estadística fabril y mercantil, en cuyas asignaturas es profesor por oposición.

La administración de Hacienda pública de esta provincia ha prorrogado por ocho días la subasta de los derechos de consumo de Aranjuez, por no haber tenido efecto la del 8 de este mes, bajo la base de 174,000 rs.

La dirección general de Instrucción pública anuncia la vacante en la escuela profesional de Veterinaria de esta corte, de una plaza de catedrático supernumerario, con destino á las prácticas de primero y segundo año, dotada con 8,000 rs., que deberá proveerse por oposición, pudiendo los aspirantes presentar sus solicitudes en el ministerio de Fomento, hasta el 10 de diciembre próximo.

Mañana á las ocho de la mañana se conducirá sin ostentación al cementerio de la patriarcal de San Nicolás, el cadáver del Sr. D. José María Nocedal, que será acompañado á pie por sus numerosos amigos, según disposición testamentaria del finado. La tierra le sea leve.

El Sr. D. Martín Belda, diputado á Cortes, se halla bastante enfermo en Cabra.

El duque de Valencia llegó á Madrid anoche á las diez y media.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de hoy alcanzan al 10 del actual, y según ellas el trigo estaba el 8 en la Coruña, á 16 1/2 el ferrado; en

Málaga, de 50 á 63; el 9, en Cartagena, á 65; en Granada de 50 á 56; en Zaragoza de 20 á 22; en Sevilla de 53 á 64; en Palencia á 48 1/2; en Logroño de 52 á 54; en Murcia, de 65 á 72; en Nava del Rey, 50; el 10 en Valladolid, á 51, y en Córdoba de 47 á 55.

La cebada estaba á iguales fechas en la Coruña de 14 á 14 1/2; en Málaga, de 27 á 34; en Cartagena, á 32; en Granada, de 27 á 30; en Zaragoza de 8 1/2 á 8 3/4; en Sevilla de 34 á 36; en Palencia á 33; en Logroño de 53 á 54; en Murcia de 30 1/2 á 31; en Nava del Rey de 58 á 59; en Córdoba de 31 á 33.

El aceite, en la Coruña á 67 1/2; en Málaga á 54; en Cartagena á 68; en Granada, de 60 á 61; en Zaragoza de 66 á 67; en Sevilla, de 50 á 50 1/2; en Logroño á 98 cántara; en Córdoba á 58.

Han comenzado los trabajos de restauración del templo de los Santos Juanes de Valencia y á medida que se van lavando y reconociendo los techos y paredes se encuentran mayores bellezas de pintura y escultura. El dorado de los arcos y paredes es de una plancha sutil de oro de la mejor calidad, y así las cuarenta y tantas estatuas que adoran el templo, como los ramos de flores y frutas que aparecen colgar de las palestras á manera de columnas, encierran un mérito notable, visible ya en la actualidad. La pintura de la bóveda costó 6,700 pesos, y es tan magnífica, que difícilmente podría hoy mejorarse, calculándose que á hacerse de nuevo al presente, su importe no bajaría de dos millones de reales.

El lavado que acaba de ejecutarse permite ya ver con toda distinción los asuntos de los 15 cuadros colocados sobre los arcos; representan pasajes del Apocalipsis, y principalmente de las vidas de los dos titulares de la parroquia.

El corresponsal del *Jornal do Porto* en Lisboa, dice que los desórdenes habidos en el ferro-carril al Sur del Tajo, no han sido por falta de dinero, sino por haber reducido la empresa de Salamanca los jornales con motivo de haber menguado los días.

El 7 fué tan copiosa la lluvia que cayó en Galatay y sus alrededores como hacia tiempo no se conocía. Por estas inmediaciones, dice una carta de aquella población, según se asegura, las aguas corrieron de tal modo que han inundado todas las heredades que han encontrado al pase, causando daños de consideración; han arrebatado materiales preparados y varios útiles empleados en las obras del ferro-carril, penetrado en los túneles ocasionando grandes perjuicios y destruido terraplenes, casas, puentes y otras diferentes obras construidas y en construcción. No sabemos todavía si habrá quemado también alguna desgracia personal. En la ciudad nos hemos visto como en estos casos suelen suceder, en un gran conflicto, pues además de haber estado incomunicada desde las cinco hasta las siete de la tarde la mitad de la ciudad con la otra mitad, por la dichosa calle barranco de la Rua, se inundaron la mayor parte de las casas, cuyos intereses no dejaron de sufrir algo, además de los sustos que pasaron sus moradores.

Los periódicos italianistas han echado á volar la noticia de que en Florencia se había presentado á las autoridades un Giacomo Castrucci, declarándose autor del asesinato por el cual se ha condenado á muerte y ejecutado á Lucatelli. Fáciles comprender que esta noticia no tenía mas objeto que presentar á Lucatelli como una víctima inocente y proclamarle mártir, como en efecto se le ha proclamado. Pero los periódicos piemonteses no habían contado con la huésped: el *Observador Romano* publica una carta dirigida por Castrucci á su madre jurando que él es completamente estrano al crimen espionado por Lucatelli y asegurando que ha sabido con asombro la participación que se le atribuye.

Doce vapores, dice un periódico de Málaga, habían fondeados en este puerto el último domingo, siendo tres de ellos españoles de guerra y los demás mercantes en su mayor parte, también nacionales: el lunes quedaban aún nueve, y raro es el día en que no se cuentan mas de seis, entrando y saliendo

tres ó cuatro casi diariamente con diferentes destinos.

La exportación de frutos de vendera no disminuyen en Málaga, sosteniéndose los precios. Por las partidas de pasas que hasta ahora han entrado en la población se conoce que la cosecha ha sido regular y mas abundante de lo que se creía.

En el teatro de San Cárlos de Lisboa ha sido muy bien acogida nuestra compatriota la Sra. Calderón que ha hecho su primera salida en *La Sonámbula*. «El público, dice *A Revolución*, la oyó con gusto, y reconoció en ella una vocación artística de las que mas prometen.» La Sra. Calderón fué muy aplaudida durante la representación y llamada al final al proscenio.

La hora en que mañana debe celebrarse la misa que en la iglesia de San Luis de los Franceses dirá el ilustreísimo señor obispo de Damasco, ha variado, según se nos acaba de comunicar, pues será á las nueve en lugar de las diez en que estaba anunciada.

Han fallecido en esta corte el señor don José Manuel Torre y dona Isabel Hernando.

En junta celebrada el 3 del corriente por la real Academia Española, fue elegido individuo de número de la misma el Sr. D. Ramón de Campomanor.

En Verona se han lanzado bombas de las inventadas por Orsini. Hé aquí en qué términos refieren estas criminales hazañas al *Diario de Frankfurt*: «Días pasados se habían arrojado bombas á la Orsini al café militar y á las oficinas de correos. El 29 de setiembre cayeron proyectiles del mismo género en el salón de baile del café titulado el Vapor. Además, el mismo dia á las nueve de la mañana, se arrojó una de dichas bombas desde el piso principal de un almacén de vinos, alcanzando á un soldado de policía que pasaba por la calle. Felizmente solo estalló uno de sus pistones, porque los cuatro restantes se cayeron. Dos venecianos que estaban asomados á una ventana fueron presos como presuntos autores de este atentado. Por algunas palabras que dejó escapar uno de ellos se supone que estaban dispuestos á hacer revelaciones.»

Ha llegado á Puigcerdá el diputado por aquel distrito, Sr. Pino, el que ha sido muy obsequiado por todo el vecindario.

En el ferro-carril de Barcelona á Mataró y Gerona se ha arreglado el servicio de manera, y mientras dure la reparación de las averías ocurridas en la línea, que entre la llegada ó salida de los trenes de Maçanet o Calella, respectivamente, medie siempre el espacio de dos horas, para que los pasajeros puedan recorrer aquel tramo en los carriages que acuden a ambas estaciones.

El general Cialdini, dice una carta de Nápoles, conservará todavía su mando durante unos tres meses. Chiavone sigue en la frontera, dándose por seguro que recibe socorros de Roma. Por lo que hace á Cipriano y á Crescente, se hallan reducidos al último extremo y les va faltando lo mas necesario para la subsistencia. En Calabria se han cogido y fusilado á varios facciosos, entre los cuales se dice que se halla Borges. Sin embargo, á ser cierta esta última noticia, parece que el gobierno la habrá anunciado por telégrafo. El cabecilla Mittica sucumbió con setenta y dos hombres de su partida. Se cree generalmente que habrá mas desembarcos de extranjeros, y particularmente de españoles, pero hay mucha vigilancia. En el arrabal de Reggio hubo una falsa alarma por haber circulado la noticia de que habían desembarcado borbonicos en aquella costa.

Empieza la discordia entre las sociedades de obreros de Italia. La de Turín ha empezado á discutir

